

Appel : Relancer aujourd'hui l'éducation citoyenne !

Face aux bouleversements d'un monde de plus en plus complexe, il est aujourd'hui indispensable de permettre aux citoyens d'être acteurs de leur propre éducation, de leur propre vie, afin d'inventer l'avenir. Pour cela, il faut cultiver des valeurs de solidarité et de fraternité, de coopération, de souci du long terme, d'égalité, de partage.

De nombreuses associations, organisations et collectivités réalisent déjà sur le terrain des actions porteuses d'une telle éducation émancipatrice. Elles ont maintenu le cap dans un univers de régression sociale dominé par des valeurs individualistes et consuméristes.

Aujourd'hui, ces actions sont en danger, comme beaucoup d'autres actions porteuses d'avenir (recherche, action sociale, santé, création culturelle, sport, formation professionnelle...). En s'abritant derrière les directives européennes, le gouvernement en rajoute : il diminue ses aides, revient sur ses engagements, durcit la réglementation, asphyxiant les associations et poussant à la marchandisation de leurs actions. **Nous demandons au Premier Ministre que dans le budget 2005 en préparation, les crédits budgétaires à l'éducation populaire et aux associations porteuses d'éducation citoyenne reviennent à leur niveau de 2002, et aillent en priorité au financement des actions.**

Les élections récentes ont montré que les Français refusent majoritairement les orientations prises. Elles ont aussi mis en place de nouvelles équipes dans les Régions et Départements. Celles-ci vont dans les prochaines semaines fixer leurs orientations et se doter d'un programme de travail.

Nous attirons l'attention de tous les élus, anciens et nouveaux, sur l'importance de l'éducation à la citoyenneté tout au long de la vie, de la petite enfance à l'âge adulte. **C'est la formation, l'éveil, l'éducation à la solidarité de citoyens libres, responsables et solidaires qui feront la solidité de la démocratie de demain.** La capacité de chacun à se remettre en question et à accepter l'autre, à converger dans l'action commune, ne s'acquiert que dans la pratique et la relation. Il est pour cela essentiel que l'éducation citoyenne à tous les âges de la vie, associant tous les partenaires d'une pédagogie active et participative, figure aujourd'hui parmi les premières priorités des nouveaux exécutifs.

Nous lançons un appel :

- aux Régions pour que les démarches contractuelles les liant aux territoires locaux comportent un volet "éducation citoyenne" et pour que cette préoccupation soit présente dans l'ensemble de leurs politiques.

- aux Départements et à toutes les structures qui élaborent des projets de développement de territoire, pour qu'ils inscrivent l'éducation citoyenne dans l'ensemble de leurs politiques et co-construisent les projets avec les citoyens et acteurs de l'éducation citoyenne.

- aux citoyens pour qu'ils se mobilisent et se reconnaissent co-responsables de l'éducation des citoyens de demain. Nous les appelons à créer des espaces de parole, d'échanges d'expériences, d'action commune au niveau local, à se coordonner pour agir ensemble. Leur action est nécessaire pour que les appuis des collectivités et de l'Etat ne se transforment pas en procédures, mais accompagnent des projets éducatifs construits par les acteurs eux-mêmes.

Nous invitons tous ceux et celles qui travaillent à l'éducation des citoyens (école, université, famille, éducation populaire, mouvements pédagogiques, éducation à l'environnement, économie solidaire, mouvements de consommateurs, syndicats, mouvements de jeunes, développement social, mouvements citoyens, associations de solidarité nationale et internationale,...) à se mobiliser localement et régionalement et à signer largement cet appel.

**Pour signer, envoyez un mail à educationcitoyenne@recit.net,
indiquez vos prénom, nom, qualité,
si vous souhaitez rester en contact avec RECIT*, vos adresse et téléphone.**

* RECIT se propose de mettre en réseau dans tous les domaines (école, éducation populaire, action sociale, environnement, territoires, échanges internationaux, consommation, action citoyenne,...) tous ceux qui donnent aux citoyens les moyens d'être acteurs de leur propre vie et citoyens d'un monde solidaire. 150 organisations et 190 expériences de terrain ont participé aux récentes rencontres de l'éducation citoyenne.

Cet appel a été lancé à l'initiative de RECIT, Réseau des Ecoles de Citoyens.

N'hésitez pas à le faire circuler

Premiers signataires (à la date du 15 avril)

Didier MINOT (RECIT), Marine GACEM (Echanges et Partenariats, réseau IPAM), Elisabeth MASSE-BOURGAIN (Maire-Adjointe de l'Île-Saint-Denis), Kèmi FAKAMBI (RECIT), Christine MASOUNABE (SEL de Villeneuve d'Ascq), Jacques PIGNOLET, Joëlle MUHLMANN (Education et Société), Colette SPIRE (Ivry y Vivre, ingénieur au CNRS), Claude LUPU (Les enfants philosophes, RECIT), Jean ROUCOU (PRISME), Raymond et Rolande MILLOT (asso. pédagogique et d'éducation populaire DECLIC 38), Charlotte PALMOWSKI (Ecole des Territoires – Rambouillet), Yann FIEVET (Action Consommation), Robert CHARTIER, Noël FERRAND (ECLER Littération, Formation – Conseil), Huguette FLAMAND (Jardiniers du Présent - La Rochelle), Marie-Odile LEMASSON (1ère Adjointe au Maire de Kingersheim), Joe SPIEGEL (Maire de Kingersheim), Brigitte LAZARON (Adjointe au Maire de Kingersheim), Claudine HABERTHUR (Adjointe au Maire de Kingersheim), Michel CHERAY (Adjoint au Maire de Kingersheim), Alain BRISSIAUD (Adjoint au Maire de Kingersheim), Fabienne MESSICA (AITEC), Jean Pierre DODET (UNADEL), Tri Thiên NGUYEN (Ardapa Ouïstreham, 14 ; FCPE Créteil, 94), Louis BEAUREPAIRE (Parole et Progrès), Marie-France DANIAU (la Vie Nouvelle, RECIT), Laurent ASSATHIANY (Mouvement pour le Développement Solidaire et SOLEXINE Grenoble), Marie Dominique CALCA , Denise MAIL (RECIT), Roland GERARD (Ecole et Nature), Carine BAXERRES (animatrice de réseaux associatifs, Paris), Claire CABOCHE, Patrick BANULS (formateur développement personnel), Henri CHARPENTIER (ECE Ensemble Changeons l'Ecole), Michael SCHLOESING (bénévole associatif)
